



Conseil de Quartier CROIX ROUSSE EST et RHONE

## Compte-rendu de la "réunion mensuelle" du mardi 18 septembre 2012

### Feuille de présence

#### - Présents :

*Bureau* : Brigitte ALBAN – Yves BOTTON – Fernand CHAMBON -- René CLOCHER (CIL) – Nicole DUBOIS-CHABERT -- Richard DUMON -- Patricia JEZEGOU -- Guy MORET-- Jean-Pierre QUENARD – Elisabeth SAUVAGEON-- Philibert VARENNE (Associations) --

*Autres Participants* : Marielle BALDELLI-- Hélène BENARD--Marc BERTHILLON-- Solange BERTHILLON-- Christiane BESSENAY--Hervé CARRET--Isabelle CHEMIN-- Fabienne CHAMOULAUD-- MG COMTE--Eliane DIDIER-- Jacques DINARES-- Monique DOUILLET-- JC DURNERIN-- Alain FAVRE-- GUILLAUD/BATAILLE-- Jean HUET-- Louis KOLLI-- Anaïs LANCIEN -- Sébastien MESSERSCHMIDT-- C.MONNET-- Stéphane PAPILLON – Guillaume PONROY--Jacques RETY--Gérald RIGAUD -- Sylvie ROBERT--Jean-Pierre SELLES-- Eric TANNIER

*Elus* : Iadine FARJOT-- Jean TRUC

#### - Absents excusés :

*Bureau* : Danielle CORDIEZ -- Mireille GIRARD -- Véronique POMIES

#### - Absents :

*Bureau* : Muriel NEMOZ (Commerçants) -- Fabienne VEYAN-PELISSIER (Institutions locales)

**- Rédacteur** : JP. Quenard

Le président ouvre la séance

- Distribution des Feuilles de présence (il est précisé que Jean Truc arrivera en retard et ne se joindra à la réunion que vers 20heures)
- Validation du CR précédent du 19 juin (pas de remarque)

Lors de cette première réunion de rentrée, il est précisé que, comme annoncé dans l'ordre du jour, il sera fait une place particulièrement importante au tour de table. Cela pour faire le point sur les attentes et préoccupations du quartier en ce début de nouvelle année scolaire..

### **1/ Point rapide sur l'actualité :**

- JP Quenard tient d'abord à rappeler que cela fait déjà 79 jours que les Croix Roussiens sont otages de la politique du Sytral qui les prive de leur agence TCL ! Il est convenu d'interpeller à nouveau les élus du Sytral à ce sujet, via notre Conseillère Générale, Raymonde Poncet, pour savoir où on en est...

- 19 septembre à partir de 8 heures: nouvelle "réunion café" ouverte à tous les habitants (annoncée dans l'agenda du site de la Mairie du 4) avec David Kimelfeld, maire du 4ème, cette fois sur le cours d' Herbouville.

- la Mairie du 4 nous propose de participer à la présentation, le 24 septembre, d'une nouvelle initiative de l'Hôtel de Ville, la « GRU », qui a grosso modo pour but d'organiser sous Internet les « réclamations » des habitants de Lyon. Les Conseils de Quartier sont sollicités sur ce projet

Extrait de la communication mail envoyée par Jean Truc au CDQ Est :

*Concernant la GRU, il est prévu d'expérimenter ce nouvel outil qui donne aux conseils de quartier un rôle d' « observateurs du cadre de vie ». Il s'agit d'inviter les Conseils à se saisir de l'espace « mon compte » sur le site web de la ville de Lyon, afin de pouvoir déclarer en ligne à tout moment des dysfonctionnements constatés sur l'espace public.*

*Afin de présenter aux conseillers de quartier cette démarche, il est prévu une réunion d'information : Le lundi 24 septembre de 18h à 20h, dans les salons de l'Hôtel de ville.*

*Chaque Conseil de quartier pourra déléguer **trois représentants** lors de cette réunion d'information*

Certains participants regrettent que cette "invitation" nous arrive, comme trop souvent, au dernier moment...

Trois volontaires se proposent pour participer à cette réunion :

- \* Fabienne Chamoulaud
- \* Elisabeth Sauvageon
- \* Yves Botton

- Point "Audit des terrasses" : grâce à l'action de David Kimelfeld, JP Quenard a enfin pu consulter et recenser en mairie du 4ème les plans des autorisations saisonnières et permanentes de terrasses sur notre quartier ( environ 3/4 des autorisations ont été étudiées à ce stade / il a été convenu en mairie qu'un nouveau RDV sera pris pour terminer ce dossier initial ) A suivre

- Forum des Associations du 1er septembre : nombreux contacts avec les visiteurs habitants et occasions d'échanges (pour ceux d'entre nous qui étaient présents...) avec le monde associatif du quartier et les autres CQ du 4ème arrondissement. (implantation comme d'habitude des 4 CQ du 4ème à l'entrée du Forum / absence regrettée encore cette année des CQ du 1er arrondissement à cet évènement)

- Place Commandant Arnaud : les travaux sont en cours. A suivre

- Est Ouest en Fêtes : (rappel) notre rendez vous estival, co-financé notamment par les CQ Est et Ouest comme l'an dernier, s'est tenu cette année Place Commandant Arnaud début juillet (film : le Chat du Rabbin)

- la Ville de Lyon fêtera le samedi 17 novembre les dix ans de la loi Vaillant qui a créé les Conseils de quartier : pour préparer cet évènement, au niveau du 4ème arrondissement, une réunion a été fixée par la Mairie ce soir... jour de notre réunion mensuelle de rentrée.. nous ne pouvons donc pas y participer, dommage!.. A suivre

- Réunions PLU : les prochaines dates pour le lancement de la concertation légale organisée par la Mairie du 4 ont déjà été largement communiquées sur les Forums et dans la Presse locale. Jean Truc souhaite nous en reparler quand il arrivera.

## 2/ Tour de table :

JP Quenard demande que les questions relatives au projet d'aménagement de la Place Bertone soient traitées à la fin du Tour de table, sachant que c'est un sujet visiblement controversé, et qu'il faut également d'aborder les autres sujets

Il demande aussi à ce que les interventions soient raisonnablement courtes, pour permettre à chacun de s'exprimer

Point abordés :

(dans l'ordre [approximatif] du Tour de table)

- Avenir du bâtiment de la MEJ ? création d'un habitat coopératif ?
- Report de la piste cyclable du boulevard : dommage !
- Eviter de supprimer des espaces verts ( exemple : Bertone )
- Cours d' Herbouville : besoin urgent de provoquer une réunion sur les futurs aménagements ( piste cyclable, etc... ) = **décision prise d'organiser une réunion mensuelle du CQ Est sur le Cours d'Herbouville ( comme cela avait été fait il y a 3 ans ) en lien avec l'association "Ô ce cours"** [représentée en séance par Isabelle Chemin, vice présidente de l'association]
- Pourquoi priorise t'on l'aménagement de certains endroits et pas d'autres
- Angle Ivry/ Belfort et Chariot d'or/ Belfort et l' ensemble de la rue de Belfort = gros problèmes de sécurité / zone 30 non respectée / accidentogène / dangereux pour les enfants notamment
- Façade à ravalier sur le petit jardin de la rue d'Ivry : idée de faire un "mur peint" à cet endroit = **à proposer à la mairie : il y a une unanimité sur cette idée en séance**
- TCL : ou en est t'on ? la suppression de cet agence pose de gros problèmes / files d'attente énormes à Hôtel de Ville/ etc... = **contact à prendre auprès de Raymonde Poncet**
- Local agence TCL place de la Croix Rousse : public ou privé ?
- Bertone : au delà des questions liées au projet, il faudrait assurer l'entretien ordinaire de cette place (c'est ce qui est demandé par les habitants depuis des mois ..)
- PLU : il faudra insister pour que soient entendues les propositions faites par les habitants : d'où l'importance de participer aux réunions de concertation (qui sont d'ailleurs imposées par la Loi) - notamment celle du 11 octobre sur la densité urbaine

- PLU : il faudrait créer une commission spécifique "PLU" au niveau du CQ Est pour préparer une prise de position commune ( sachant que chaque habitant est invité à s'exprimer individuellement dans le cadre de la concertation légale, mais que le CQ Est peut aussi s'exprimer au titre d'institution locale ) = ***commission à créer : il faut trouver des participants volontaires pour l'animer***

- Besoin d'une vue d'ensemble sur les plans de déplacement Croix Roussiens ( en ce qui concerne notamment les zones et pistes cyclables, insuffisantes et incohérentes sur le quartier Est )

- Demain , la fermeture de Maurice Scève va provoquer de nouveaux flux de déplacements ( collégiens ) : comment seront ils gérés ? avec quel niveau de sécurité pour les enfants ?

- Sécurisation de la rue Dumont d'Urville : toujours pas réglé malgré nos nombreuses demandes

- Sécurisation de la rue de Belfort au niveau de la place Bertone : toujours pas réglé, y compris dans le nouveau projet de la mairie

- Maison de l'Avocat : pour gagner un combat il faut se battre en amont, d'où l'importance de la participation active aux réflexions PLU

- Besoin que la Mairie nous donne une vue d'ensemble des aménagements qu'elle projette sur le quartier et plus généralement sur l'ensemble de l'arrondissement / pour prendre de l'avance sur les concertations et ne pas multiplier les réunions / nous ne disposons jamais de plan d'ensemble

- Quels futurs aménagements envisagés Place de la Croix Rousse et là encore, besoin urgent de disposer du plan d'ensemble = Tapis/Place Croix Rousse/Austerlitz/Ilot Poste/Gros Caillou/ Boulevard qui n'est jamais diffusé par les urbanistes du Grand Lyon ( Plan des zones piétonnes notamment ? )

- (pour info) Pétition de la "République des canuts" pour ré-hausser le Gros Caillou

- Manque de soutien des autres CQ de l'arrondissement dans nos actions importantes comme celle sur l'agence TCL dans le centre Croix Rousse

- Découpage des conseils de quartier : les frontières doivent elles être révisées ?

- Besoin de maintenir des services publics de proximité sur le plateau ( TCL, SNCF, Poste )

- Densification : nombreux projets immobiliers sur la Croix Rousse: vue d'ensemble?

- Avenir des locaux de la MEJ / de la SEPR / anciens locaux Paroisse St Eucher/ angle rue Thévenet Linossier/ ateliers place Bertone

- Concernant la SEPR, où est il prévu d'implanter les "restos du coeur" qui occupent aujourd'hui les locaux ?

- Densification : question très importante, dans le cadre des concertations PLU

- Répartition des pouvoirs mairie centrale / mairie arrondissements ? situation et tendances?

- Lancer la réflexion sur la mise en place d'une Charte du "Bien vivre ensemble" (nuisances sonores nocturnes, motos, restaurants et terrasses, hygiène et propreté, recyclage...)
- Marché nocturne : ou en est t'on ?
- SDF Place de la Croix Rousse. Action ? Prise en charge ?
- Demande de bienveillance en général pour les handicapés sur le quartier (par exemple grande rue : trottoirs inadaptés, terrasses, etc..)
- Respect du quota en nombre de stationnements handicapés sur la Croix Rousse ?
- Vitesses excessive rue de Belfort + ou en est la "zone de rencontre" qui avait été annoncée rue Boussanges ?
- Problème de la propreté de l'impasse vers la poste Johannès Ambre
- Collecte des ordures ménagères : il faut refaire le point/ il y a des problèmes
- Non respect des aires de livraison (vers Franprix notamment)
- Bacs à verre : vidés à 6h30 du matin : c'est un peu tôt vu le bruit engendré
- Bacs à verre : problème des restaurateurs et bars qui jettent leur verre la nuit
- Propreté : encore du travail... il faut refaire le point

### **3/ Intervention de Jean Truc, élu référent**

Lancement des concertations sur le PLU

▲ **27 septembre 2012 à 18h30** : *Thème : patrimoine.* Salle du Conseil/Marie-Antoinette Maurice, mairie du 4<sup>e</sup>.

▲ **11 octobre 2012 à 18h30** : *Thème : habitat et logement.* Maison des Associations, 28 rue Denfert-Rochereau.

▲ **25 octobre 2012 à 18h30** : *Thème : les déplacements* Maison des Associations, 28 rue Denfert-Rochereau.

▲ **8 novembre 2012 à 18h30** : *Thème : le développement économique.* Salle du Conseil/Marie-Antoinette Maurice, mairie du 4<sup>e</sup>.

y **22 novembre 2012 à 18h30** : *Thème : la nature en ville.* Salle du Conseil/Marie-Antoinette Maurice, mairie du 4<sup>e</sup>.

### **3/ Débat Place Bertone :**

- **débat très animé entre l' élu référent et des riverains toujours opposés au projet arrêté par la Mairie.**
- La Mairie du 4, qui a pouvoir de décision ultime compte tenu de son mandat électoral, a rappelé que, suite à la mobilisation des riverains et du CQ Est en mai 2011, elle avait organisé une longue phase de concertation et qu'elle avait pris en compte les demandes des habitants, en ajustant progressivement le projet initial (par exemple, il avait été envisagé un temps de supprimer la partie haute... et cette option a été abandonnée)
- Les riverains opposés à ce projet contestent la démarche et rappellent que la demande initiale des habitants était d'abord une simple demande de « maintenance » (propreté, remplacement de bancs, petits aménagements... ) et de « sécurisation » (ralentisseurs rue de Belfort..) et que la question du maintien de l'existant, en l'améliorant tout simplement, n'avait à leur avis jamais été vraiment abordée.
- Tous les aménagements ne sont pas contestés ( il y a par exemple un relatif consensus pour la suppression des actuels bacs à verre.. ) : par contre les deux principaux « points de friction » sont les suivants :
  1. Suppression des espaces verts : la Mairie juge impossible leur maintenance (en raison de la situation ombragée) et préconise la future mise en place de bacs végétalisés..Les riverains opposants au projet souhaitent au contraire les conserver et les améliorer
  2. Remplacement, notamment sur la partie haute, du « gore » (sable rose type place de la Croix Rousse) par une surface plane qui serait, selon ces riverains, moins adaptée aux jeux des enfants et aux boulistes
- Par ailleurs, il y a une inquiétude forte des riverains quant au risque de prolifération des terrasses sur cette place, inquiétude amplifiée par l'ouverture de nombreux bars à vin en quelques mois sur le secteur....En ce sens, le maintien des espaces verts est également perçu par certains comme une garantie contre cette prolifération.
- Cela dit, les travaux sont confirmés pour début octobre par Jean Truc

La réunion se termine par le désormais traditionnel pot de rentrée

**PROCHAINE REUNION MENSUELLE ouverte à tous :**

**MARDI 16 OCTOBRE 2012 à 19h00**

